

Preios de suscripcion
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Preio de los anuncios
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'25
 En cuarta plana, id. . . 0'20
 Comunicados, id. . . 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, martes, 13 de Noviembre de 1888.

N.º 2210.

Correo de hoy

EL DELIRIO

Decididamente, los conservadores han entrado ya en el *delirium tremens*. Mientras sus periódicos se desbordan contra los autores de la manifestacion contra Cánovas, llamándoles canalla, chusma, bazofia social, arrieros, miserables, cobardes, ruines, pobretes, impúdicos, desvergonzados, insignificantes, gentuza, animales, infames, despreciables séres, hez de la sociedad, presidiarios, ladrones, pillos y asesinos—hemos copiado literalmente los calificativos de *La Epoca*, *El Estandarte* y un diario conservador de Sevilla—el Sr. Cánovas se ha disparado contra el sufragio universal en términos tan descompuestos y extravagantes, que hacen temer con fundamento del estado de sus facultades intelectuales.

El sufragio universal, ha dicho, es incompatible á la larga con la monarquía. No nos toca á nosotros hacer la demostracion contraria; pero sí exponer reverentemente al Sr. Cánovas que el imperio de Alemania, la monarquía por excelencia, se funda en el sufragio universal.

Que el sufragio universal es el medio seguro y cierto para cambiar tranquilamente la forma de gobierno. De modo que el Sr. Cánovas busca medios *intranquilos* de cambiar la forma de gobierno, despues de haber abusado del sufragio universal para sancionar el entronizamiento de D. Alfonso, á raiz de la trastada de Sagunto.

El sufragio universal es una gran *farsa política* para arrebatár al rey su soberanía. ¿No lo fué *farsa* para devolver á D. Alfonso su soberanía? ¿Lo fué entonces? Callamos. ¿No lo fué? Pues por qué lo ha de ser ahora? Si es una *falsa política*, ¿cómo ha de tener eficacia para derribar un trono? ¿Se hacen con *farsas* las revoluciones?

El sufragio universal es incompatible con la *libertad individual*. Así como sueña. Por un lado es incompatible con la monarquía, es decir, con la más alta representación histórica del poder social; por otro lado, es incompatible con el derecho individual, es decir, la fórmula más concreta de la libertad. ¿En qué quedamos? El sufragio universal es la anarquía y también es el despotismo; es la negacion de la sociedad por el desbordamiento del poder individual, y es la negacion del poder individual por el desbordamiento del poder social.

Debe ser una cosa así como el fin del mundo ó el juicio final. Todas las catástrofes imaginables van envueltas en esa... *farsa política*, que hoy día constituye el medio electoral de todos los países cultos.

¿No acusan todas estas violencias de lenguaje y exageraciones una perturbacion considerable de la inteligencia?
 (Mercantil Valenciano).

Madrid 9.

Señor Director de *El Mercantil Valenciano*.

No pueden ustedes imaginarse cuan grande es la indignacion de que están poseidos los conservadores de Madrid por lo que con su jefe ilustre viene aconteciendo en provincias.

Esa indignacion es por extremo significativa. Si estuviesen convencidos de su fuerza como partido, de su prestigio en

el país y de sus simpatías en Palacio, no procederian con la torpeza con que vienen procediendo desde que dejándolo á un lado hipocresías y benevolencias, exigieron en Barcelona el poder y trataron de imponerse á los poderes públicos pretextando una fuerza en la opinion pública que ya estamos viendo á lo que queda reducida. Mostrarían la grandeza del fuerte si en vez de la tension de ánimo en que viven, dejasen á la opinion pública que condenase descomías como las de Zaragoza y Sevilla, que en sí mismas llevan la mayor condenacion. Ellos provocan los actuales acontecimientos agrandando los sucesos y dando caracteres de cuestion de orden público ó poco ménos á lo que en sí son hechos secundarios. Y con tanta torpeza proceden, que por no confesar su impopularidad en el país, ponen á pleito la consistencia de la monarquía, vienen á decir que á la monarquía es á quien sitban minorías turbulentas; y que cuando todas las pasiones puedan andar sueltas por el arroyo, lo único que no puede salir á la calle es la monarquía.

Hacen lo que aquellos malos cómicos de los tiempos vergonzosos de Fernando VII que se adelantaban al escenario á gritar ¡viva el rey! cuando el público les silbaba por lo mal que lo hacían. Sucede ahora que no bien les silban, cuando comienzan á gritar ¡viva el rey!, ¡viva la reina!, con lo cual quieren dar á entender, y si no quieren esto lo parece, que silban á los que defienden y aclaman las insituciones. No sé hasta qué punto es esto oportuno, lícito y leal.

Fuera parte toda agresion y descortesía, y descontadas hipocresías lacrimatorias muy al uso, los elementos liberales se regocijan de cuanto demuestra la impopularidad de los conservadores, porque al fin y al cabo, en que los conservadores suban ó no suban al poder, va jugada la paz pública en el país. Y no valga forjarse ilusiones: todo puede caber en este país menos un gobierno de resistencia, que eso sería un gobierno conservador, obligado á pesar suyo á imponerse por la fuerza á los elementos liberales en sus varios partidos y matices.

Es cosa singular que aquí donde es tradicional combatir y denostar á los gobiernos buenos ó malos, y que basta que un partido llegue al poder para que muy luego sea impopular, aquí donde la oposicion es una especie de Jordan que lava todo pecado político, y suelen ser populares ó cuando ménos simpáticas todas las oposiciones, es singular, digo, que se silbe y se muestren antipatías á un partido que está en la oposicion; que combata al gobierno como ninguno y que alardea de ser eminentemente popular. Estaba reservado á los conservadores que un gobierno liberal tuviese que desplegar fuerzas para defenderles de las incorrectas acometidas de que son objeto en importantes capitales. Hasta ahora bastante habian tenido los gobiernos con defenderse á sí propios. Y si no, ahí están los conservadores que, testigos de mayor excepcion, podrán decirlo.

Es además pretension que ofende la de que aquí no hay más defensores de la monarquía que ellos, como si no demostrara la historia que cuando las dinastías se echan en brazos de un partido que pretende monopolizar la Corona, parece irremisiblemente. Medrada estaría la regencia y el trono de D. Alfonso XIII si no tuviese otros leales defensores que los conservadores, como medró doña Isabel II con la exclusiva defensa de los moderados. Entonces sí que tendrían las

silbas á los conservadores otro alcance que el que hoy tienen.

Esta noche conoceremos el último discurso del Sr. Cánovas del Castillo, llegado con retraso por el mal estado de las líneas telegráficas, del cual se dice que ha tenido tonos reaccionarios y acentos de violencia, atacando durísimamente las reformas democráticas y el sufragio universal.

No creo que proceda cuerdamente el jefe de los conservadores en remarcar una política, que por fortuna para el país y para ellos mismos, parecía desterrada al olvido, porque si realmente cree lo que dice, traicionó a la regencia y puso en peligro al país aconsejando á la Corona que entregase el poder á un partido que acababa de contraer ante la nacion el solemne compromiso de realizar la fórmula democrática de los señores Alonso y Montero, en la que se consignaba el establecimiento del sufragio universal en España. ¿Es que contaban de antemano con que la fórmula era de mentirijillas y que los liberales habian jurado en vano por su honor? ¿Ignoraban que entregar el poder á los liberales, sobre alejar aquella tempestad que se cernía en el espacio, equivalía á plantear el jurado, la libertad de asociacion, el matrimonio civil y el sufragio universal? Pues si lo sabían, ¿á qué ahora tales aspavientos, destemplanzas y ruidezas?

Lo que hay en el fondo de todo esto es que los conservadores, que por lo visto hicieron la restauracion para bien del país y provecho propio, no se consuelan con estos tres años de oposicion, que les parecen tres siglos, ni con el bien del país, aun dentro de las humanas imperfecciones, si no son ellos quienes le realizan. Hay que, á pesar de sus grandezas, se sienten débiles, y que así como ayer combatían un tercer partido que les pudiese demanda de tercería de dominio, combaten hoy á los demócratas para que un tercer partido por la izquierda no coloque á la derecha de la fusion en el terreno que ellos ocuparon y monopolizaron en el reinado de su amadísimo rey Alfonso XII. Hay, en suma, que no quieren acabarse de convencer de que aquel reinado conservador no es la regencia liberal de doña María Cristina.

Yo no sé si los *actuales* conservadores llegarán á ser poder, entiendo que no debieran serlo, pero creo que lo hubiesen sido persistiendo en esa actitud de comedimiento y templanza que en bien del país impuso el señor Cánovas del Castillo á su partido, y cuyos fines eran los de todo partido conservador á la moderna, consolidar las reformas hechas por los liberales; mas por el camino que han emprendido, francamente, me imagino que no llegan, á menos que no se mire y aprecie su llegada como reto lanzado al país. ¿Ni para qué han de gobernar que no sea para ocupar un poder que habrían de convertir en fortaleza por la ciega necesidad de defenderse? ¿Es que van á resolver la cuestion económica? ¿cómo ni cuándo? ¿Qué ha dicho el señor Cánovas que no sean hermosas generalidades, expresion de un buen deseo que anima á todos los partidos y á todos los hombres de gobierno? El Sr. Romero Robledo ha sido más franco y más explícito: ha revelado que al siguiente día de ser poder la izquierda hubiese denunciado todos los tratados existentes. Y es natural que haya halagado á los catalanes y proteccionistas más que les halagó el señor Cánovas. ¿Dijo éste otro tanto ni nada parecido? No. El jefe del parti-

do conservador, en el terreno de las soluciones prácticas fué oportunista, que es lo único que se puede ser en estos tiempos. De aquí el desencanto de los barceloneses, diga cuanto quiera pluma tan experta pero tan reaccionaria como la del Sr. Mañé y Flaquer.

¿Va á resolver acaso el problema militar? Ese sería su propósito, le rindo justicia como se la rinde el mismo general Cassola; pero ya hemos visto cuan combatido ha sido por los suyos al pactar con éste cuando fué ministro enmendas que causaron pésimo efecto en los generales de su partido.

¿La pureza electoral acaso? Esto podría pasar en boca del señor Romero Robledo, que nos ha resultado más demócrata que Vivero, pero tratándose de un hombre serio como don Antonio, no se puede oír sin protesta ni tolerar con paciencia. ¿Los conservadores restauradores de la pureza electoral, mejor dicho, creadores, que lo que es la tal pureza no se ha visto aun en España. Mas en fin, bueno es que se le proponga el estadista que dejó durante seis años el instrumento de la purificacion en manos del señor Romero Robledo, á quien sostuvo y aplaudió. Reconozco que el señor Silvela en Gobernacion sería un bien, pero temo las tradiciones del partido.

Y apropósito del señor Romero: ya sabrán ustedes cómo se ha explicado en Barcelona ante aquellos reformistas allí espontáneamente reunidos. No soy devoto de este santo, pero declaro que no me ha parecido del todo mal lo que en esta ocasion ha dicho. No podrán decir otro tanto los conservadores, á quienes da por muertos ó moribundos el político más original y desenfadado de nuestro país. A este paso y en el terreno de las originalidades, me temo que el día menos pensado abra una suscripcion para los pobres conservadores.—A.

Carta de Sevilla

7 de Noviembre.

Amigo mio: A las diez de la noche del día de hoy numerosos grupos de estudiantes y público comenzaron á invadir los sitios más concurridos de la población en ademan hostil. Los grupos fueron acrecentando, dirigiéndose acto seguido á la casa de Sanchez Bedoya, en la calle de las Aguilas. En este punto comenzó una pita espantosa. Los mueras á Cánovas, á Villaverde y á Sanchez Bedoya se sucedian sin interrupcion. El tumulto era espantoso y la calle presentaba un aspecto imponente. De improviso, fuerza de la Guardia civil de caba lería, que apareció por la embocadura de la Alfalfa, obligaron á disolverse manifestantes y curiosos.

Al ruido de los pitos que sonaban distintamente para anunciar el punto donde se refugiaban los grupos disueltos, reuniéronse éstos de nuevo.

Desde allí se dirigieron á la redaccion de *El Conservador*. Ya en ella el avucheo, los pitos y los gritos de protesta dieron á entender al conservador Maximino que peligraba su humanidad.

Una rapidísima orden que salió, no se sabe de dónde, hizo aparecer de nuevo á la ya cansada guardia civil, la cual dispersó de nuevo á los grupos, si bien con buenas maneras y sin hacer uso de las armas.

Mientras tanto, en la calle de San Pablo se sucedia un tumulto atroz.

Un grupo de más de doscientas personas, entre las cuales decíase se encontraba

un célebre republicano, atronaba con pitos y voces de muera Cánovas, viva la libertad de pensamiento, viva la Guardia civil, y otras, ya de un carácter más bien propias de una verdadera revolución política.

Instantáneamente apareció en dicho punto una sección de la Guardia civil, a cuyo frente iba el gobernador con el teniente Vivar. A poco otra y detrás varios guardias montados de este cuerpo.

Al salir de la calle de Bailén o ir á emborcar por la calle de San Pablo, la primera sección dió una carga á la carreta, que puso en dispersión á los grupos. Poco después volvieron á aparecer los guardias en San Pablo, y se dirigieron á la plaza de la Magdalena, donde se encontraban otros numerosos grupos. En este sitio, el gobernador, con muy buenas formas, invitó al público á retirarse, diciéndole con mucha oportunidad:

—Vaya, señores, á dormir.

Algunos obedecieron, y los que no, parejas que salieron de las secciones á que antes me refero, les hicieron retirar.

La calle de las Sierpes presentaba imponente aspecto. Grupos en todos sitios, pitadas aquí y allá incitando á la brega, Guardia civil por todos lados, policía y autoridades, eran solo los concurrentes de este sitio.

Patrullas de la Guardia civil montada recorren todos los sitios por donde circulan los manifestantes.

La plaza de la Magdalena, plaza Nueva, del Duque y Museo se hallan tomadas por la Guardia civil.

En esta última es sombrío y amenazador el aspecto que presenta. Se encuentran tomadas todas las boca-calles por la Guardia civil y no dejan transitar á nadie. Así, pues, el monstruo malagueño vese encerrado contra su voluntad en un círculo de tricorrios, sin ver desde los balcones otra cosa que sables y carabinas, ó el terrizo paseo de la plaza vagamente alumbrado por las mortecinas farolas que la circundan.

¡Hay que tenerle lástima! Silbado, despreciado, deseándole la muerte y apedreado con los mismos ramos de flores que le arrojaron sus secuaces. He aquí la situación del que aspira á ocupar nuevamente la plaza de presidente del Consejo de ministros. ¿Y tendrá valor aun de ocuparla después del recibimiento en Zaragoza, la frialdad de Huelva y el remache que lleva de Sevilla?

A última hora se ha dicho que se marcha ocultamente en su tren especial esta madrugada.

Otros aseguran que no lo efectuará hasta mañana por la tarde.

Por mi parte desearía se fuese ahora mismo á ver si se restablecía la calma que ha robado á Sevilla.

Las dos de la madrugada. Concluyo de escribir esta reseña y me voy á acostar. El andar de ceca en meca me tienen deseando descanso.

No ha alcanzado esta carta el correo y puedo añadir las siguientes noticias escritas á las cuatro de la tarde del día 8.

Los estudiantes en número de más de ciento se reunieron hoy á la una del día en la puerta del Orden. El objeto que los guiaba era el de hacer rectificar las frases ofensivas que el colega dirige á los silbantes. En esta redacción entró una *mieditis* atroz. Cerraron la cancela y se encastillaron cajistas y familia en las habitaciones interiores sin atreverse á chistar. Cansados al fin se retiraron poco después.

Segundo bando del gobernador: «Será disuelto por la fuerza todo grupo que pase de tres personas.»—Música. Los estudiantes reunidos iban en parejas, burlando la citada orden.

Un fuerte chubasco que dió principio á las tres de la tarde hizo desbaratar un bonito plan. Se proponían subir á la Giralda, y desde sus balcones y cuerpo de campanas hacer sonar centenares de pitos, cuyo eco hubiese llegado á la Lonja, sitio en el cual se encontraba Cánovas

pronunciando el discurso político. ¡Hubiera tenido que ver la Giralda con un repique general de pitos!

Desafíos pendientes entre el gobernador y Villaverde y entre el primero y Sanchez Badoya.

La noche parece presentarse tranquila. Mañana á las nueve se marcha Cánovas y no va á Granada, sino directamente á Madrid, deteniéndose una hora en Córdoba.—*El Corresponsal.*

Telegramas de la Agencia «Fabra»

(Recibidos por el correo)

París 9.

El acuerdo de la comisión de la Cámara favorable a la convocatoria de una Constituyente para revisar el código fundamental, se juzga como una aspiración platónica. «Es el mejor medio que debe seguirse—dice sobre el particular una hoja republicana—para enterrar la revisión, teniendo en cuenta que, según lo dispuesto por la Constitución, no puede ser ésta modificada más que por el Congreso, compuesto de las dos Cámaras, y que jamás se encontrará, ni en los Cuerpos Colegisladores, ni en el Eliseo, el apoyo necesario para realizar un acto contrario á la legalidad y al derecho establecidos.»

París 9.

En la Bolsa de hoy se advierte mucha firmeza, particularmente en la renta francesa, que por la solidaridad que tiene con los demás valores, influye en éstos. La causa se atribuye á la noticia de haberse convenido con dos importantes establecimientos de París y un banquero alemán el empréstito ruso de que se venía hablando estos días.

París 9.

El relevo del conde de Benomar del cargo de embajador de España en la corte de Berlín ha dado lugar á diversos comentarios y á absurdas suposiciones.

Hasta un periódico inglés, tan sensato y circunspecto como *The Standard*, se hace hoy eco en un despacho de Berlín de inverosímiles rumores, pretendiendo que el conde de Benomar fué separado de su cargo porque se oponía á la entrada de España en la triple alianza.

«Con el conde de Rascon—añade—se verá el acrecentamiento de la cordialidad de España con las potencias centrales.»

Londres 9.

La brillante victoria obtenida por los partidarios del general Harrison en la elección de compromisarios verificada en los Estados Unidos sigue siendo el tema preferente de la prensa norteamericana.

El incidente Sackville perjudicó la candidatura Cleveland, según pretenden muchos, pero la verdad es que los irlandeses han contribuido principalmente á la victoria de Harrison, en odio á Inglaterra, suponiéndole más desafecto á esta potencia que su contrincante Cleveland.

El número de irlandeses naturalizados en los Estados Unidos, y que por lo tanto tienen voto, es actualmente mayor que los que habitan en Irlanda.

Roma 9.

La prensa italiana ante el temor de una guerra próxima entre Francia é Italia, y de que esta potencia se vea aislada, sigue exponiendo la necesidad de prepararse emprendiendo formidables obras de defensa.

Londres 9.

Reina grande emoción en esta ciudad. Esta mañana se ha encontrado una mujer asesinada y con las entrañas mutiladas, con las mismas atroces circunstancias de los recientes asesinatos del barrio de Whitechapel.

El cadáver ha sido encontrado en un

cuarto de una casa del barrio de Spitalfields, cerca de Whitechapel.

El autor ó autores de tan misteriosos crímenes continúan en el más impenetrable misterio.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 10, 4 t.

Italia se niega á hacer más concesiones para celebrar el tratado de comercio con Francia.

Ha ocurrido una explosión en las minas de Pittsburgo (Kausas), quedando sepultados 100 mineros, temiéndose que todos hayan perecido.

Madrid 10, 4-30 t.

El rey de Holanda se encuentra mejor.

El *Times* publica un despacho de Viena diciendo que Turquía ha manifestado á las potencias sus deseos de conservar relaciones amistosas, pero sin establecer alianzas especiales con ninguna.

Madrid 10, 4-15 t.

París.—Ascienden á 129.000 los extranjeros que se han inscrito como residentes en París.

La criada de la asesinada madame Aguetant ha declarado que reconocía perfectamente al español Prado. Este la desmintió, pero la declarante ha mantenido su afirmación.—(Sensación.)

Continúa celebrándose la vista.

Madrid 10, 5 t.

París.—Los cuestores de la Cámara francesa se mantienen firmes en que se les admitan sus dimisiones.

El obispo monseñor Freppel pide al gobierno se adopten medidas contra las agencias que se dedican á reclutar gentes para la emigración.

El tapicero que servía á madame Aguetant reconoce formalmente haber visto con frecuencia á Prado en casa de la infame madame Aguetant.

La situación de Prado es cada momento más comprometida.

Madrid 10, 6-45 t.

París.—La Cámara de diputados ha aprobado el presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia.

Discútese después el de Guerra, combatiéndolo Mr. Martinprey.

Un individuo de la comisión contesta negando que puedan introducirse economías en el citado presupuesto.

Zaragoza 9, 11-45 n.

Los estudiantes, en manifestación bien ordenada, se han adherido á las protestas de sus compañeros de Sevilla, fraternizando con ellos el vecindario.

Durante la manifestación ha reinado el orden más completo.

Madrid 10, 10 n.

A pesar de las amonestaciones que los señores Canalejas, rector de la Universidad y decanos de las facultades han dirigido á los estudiantes, éstos no desisten de la manifestación proyectada para mañana, según dijo uno de ellos al mismo ministro de Fomento, añadiéndole que solo tratan de protestar contra la agresión hecha á los estudiantes sevillanos.

Al gobierno le disgusta esta actitud de los estudiantes por el efecto que pueda causar una silba á Cánovas sin hecho inmediato que de algun modo la explique.

La colonia española de Buenos-Aires ha abierto una suscripción para enviar un recuerdo al oficial de la armada española Sr. Peral, inventor del barco submarino.

Madrid 10, 10-45 n.

El Sr. Cánovas, sabiendo lo que le preparan mañana los estudiantes, ha telegrafiado desde Córdoba dando órdenes

terminantes á sus correligionarios para que no bajen á la estación.

El telegrama se ha leído en el Casino, acordándose que sólo salgan á recibirle los Sres. Toreno y Silvela.

Los conservadores no quieren dar pretexto á que se diga que la silba es una contra manifestación política.

Delante de la Universidad se han situado hoy varios industriales vendiendo pitos.

Madrid 10, 11-10 n.

El Sr. Romero Robledo continuará en Barcelona hasta el día 25.

Dícese que al visitar anoche el Casino Obrero hizo un regalo de diez mil reales, lo cual le valió una ovación.

Sus correligionarios de Madrid le preparan un recibimiento fastuoso.

En Villa-Balaguer ha sido sorprendida una casa de juego por la Guardia civil.

Los jugadores hicieron fuego contra la fuerza pública, resultando dos heridos.

Madrid 10, 11-45 n.

En el banquete celebrado esta mañana en la Huerta de Segovia (Córdoba) en honor del Sr. Cánovas del Castillo, y al cual han asistido muchos conservadores de la provincia, el Sr. Cánovas brindó por la monarquía, único poder dijo, capaz de moderar cuanto sea necesario, ejercido según lo hacía D. Alfonso.

Añadió el señor Cánovas que sólo la monarquía puede librar al país de una catástrofe inminente.

Brindó también por la libertad política y los hombres de bien.

Declaró que la bandera conservadora no puede transigir jamás con los principios de la revolución.

Combatió el sufragio universal.

Brindó por la digna actitud del ejército y de los estudiantes honrados de Sevilla.

Terminó encareciendo la necesidad de que los gobiernos atiendan al mejoramiento de la situación de la clase obrera.

El discurso fué muy aplaudido.

El Sr. Cánovas ha salido de Córdoba en dirección á Madrid, siendo despedido cariñosamente.

Madrid 11, 1 mda.

La velada celebrada en el teatro Español en memoria del malogrado actor Rafael Calvo ha resultado una solemnidad extraordinaria.

La lectura de poesías primero, el discurso de D. José Echegaray después, y la representación dramática, han producido grandísimo entusiasmo en los concurrentes.

El acto de coronar el busto de Rafael Calvo ha sido conmovedor.

El teatro en su parte interior ostentaba crepones negros con guirnalda de laurel y en la parte exterior se habían puesto colgaduras de terciopelo negro y adornos de oro.

Debajo de un ténplate habíase colocado el busto del gran artista cuya memoria se conmemoraba.

Ha asistido á la función toda la familia real.

El precio de entrada era el de cinco pesetas.

De El Isleño:

Madrid 10, 10 n.

Se han tomado medidas para impedir que los estudiantes hagan una manifestación ruidosa en contra del señor Cánovas.

Los Sres. Morat y Canalejas han conferenciado sobre el particular con el Rector de la Universidad.

Han circulado unos papellitos en los que se lee «Id á silbar al que fusiló á los estudiantes.»

Los estudiantes se han repartido una contraseña que dice «Union moral y física. Acudid mañana á San José.»

El Sr. Cánovas ha escrito á sus amigos que no vayan á esperarle á la estación.

Madrid 11, 10 m.

En San Petersburgo se han efectuado muchas prisiones, entre ellas la del profesor Holzoff, redactor de un periódico panslavista. Créese que son motivadas por el descubrimiento de una conspiración contra el czar.

La comisión de la cámara francesa de la revisión constitucional ha admitido una proposición presentada por Mr. Labordere, en la que se previene que se someta á una información popular la Constitución que redacte la Asamblea constituyente.

Se desmiente en Roma de una manera rotunda que el Vaticano apoye la política de Boulanger, como han dicho algunos periódicos franceses. La Sede romana es completamente neutral entre los partidos que se disputan el poder en Francia.

Madrid 11, 12-30 t.

Al llegar esta mañana á las nueve y media el Sr. Cánovas, aguardábase numeroso grupo de gente, en su mayoría estudiantes, al parecer en actitud pacífica.

Cuando apareció el carruaje que conducía al eminente estadista y á su señora estalló horrorosa silba.

Las autoridades han rivalizado en celo para proteger al Sr. Cánovas.

Elogiase la conducta del Gobernador que con gran actividad ha acudido al lugar del suceso, protegiendo personalmente el carruaje en que iba el Sr. Cánovas, poniéndose á su lado.

Los silbidos se han convertido después en pedradas sin que cesara la gritaría.

La señora de Cánovas ha recibido una pedrada en el hombro; también ha sido herido el Sr. Cánovas, y el Gobernador muestra fuerte contusión en una mano.

La guardia civil ha dado cargas para despejar los grupos en el Prado y en la calle de Alcalá.

El Sr. Cánovas ha entrado sin novedad y al parecer sereno en su casa. Su esposa se hallaba visiblemente afectada.

Madrid 11, 1 t.

Los estudiantes se han dividido en grupos y se esparcen, cuando telegrafio, por Madrid, dirigiéndose según se dice á las redacciones de los diarios conservadores.

Madrid 11, 1-10 t.

En estos momentos es espantosa la manifestación frente la casa del señor Cánovas.

Los gritos de ¡muera Cánovas! se mezclan con los silbidos y la horrorosa gritaría.

Los guardias civiles rodean la casa ayudados de los agentes de policía, que tratan de disolver los grupos.

Madrid 11, 1-20 t.

Otro grupo de estudiantes se ha dirigido al Círculo Conservador, gritando ¡muera Cánovas! y silbando espantosamente.

Es verdaderamente imponente la manifestación.

Los alborotadores han arrojado nube de piedras en los balcones del Círculo rompiendo algunos cristales.

El grupo se ha dirigido después á las redacciones de *La Epoca*, *El Noticiero* y *Las Ocurrencias*, repitiéndose el alboroto y muera á Cánovas!

Las tropas están acuarteladas.

Madrid 11, 1-45 t.

Otra manifestación estalla ante la casa del Sr. Villaverde.

El grupo va engrosando por momentos, silbando oyéndose gritos de ¡fuera los conservadores! ¡muera Aguilera! y vivas al Gobierno.

Otros grupos se dirigen á las redacciones de los periódicos republicanos y liberales, gritando y silbando también.

En la plaza de Oriente oíase por encima de la silba los calurosos gritos de ¡viva la Reina Regente!

Madrid 11, 7-10 t.

La agitación que había al parecer calmado durante la tarde recrudece ahora.

La Epoca resumiendo los sucesos del día, dice que los muera y vivas son rumor de tempestades revolucionarias.

Madrid 11, 7-20 n.

Se han reproducido las manifestaciones hostiles frente á las casas de Cánovas y de Villaverde, que defienden numerosas fuerzas de guardia civil y orden público.

Confirmando que los alborotadores rompieron un cristal del coche en que iba el Sr. Cánovas, siendo este herido.

Se confirma también que el Gobernador recibió una pedrada en la mano y otra en la espalda.

Se han dado gritos de ¡viva la república! ¡viva Ruiz Zorrilla!

Madrid 11, 7-35 n.

Los manifestantes continúan silbando y gritando, recorriendo las calles en grandes grupos, estacionándose principalmente delante las casas de Cánovas, de Villaverde y del conde de Toreno.

Madrid 11, 8-30 n.

Continúa el imponente alboroto en el mismo estado de agitación.

Se ha formado un nuevo grupo delante de la casa del Sr. Pidal que silba estrepitosamente.

Las autoridades continúan tomando grandes precauciones.

Madrid 11, 10-30 n.

Se encuentran estacionadas fuertes patrullas de guardia civil montada y de orden público, delante del Círculo Conservador y delante las casas de los señores Cánovas, Villaverde, Toreno, y otros importantes hombres del partido conservador.

Se ven por todas partes muchos curiosos que hacen engrosar los grupos alborotadores.

Ha calmado mucho la agitación, esperándose no se repetirá la silba, ante el lujo de fuerzas desplegado.

Madrid 12, 12-45 m.

Esta pasada noche se presentó completamente tranquila la población.

El gobernador ha publicado un bando prohibiendo la formación de grupos.

Los estudiantes, por su parte, han circulado numerosas protestas sin intención, en ellas se declaran en favor de sus hermanos de Sevilla, Zaragoza y Barcelona; protestan contra los promovedores de los sucesos escolares de Madrid en Noviembre de 1884, reivindicando las fuerzas universitarias holladas por el partido conservador.

Firman esas protestas, representaciones de las diversas facultades.

MAHON

Sesión del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó pasar á informe del señor ingeniero de Obras Públicas una instancia de D. Isidro Pons Florit solicitando autorización para cerrar con pared unos terrenos lindantes con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se autorizó á D. Andrés Larrieta Leon para construir una casa en la plaza de la Esplanada conforme el plano que acompaña y á la rasante que señalará la comisión respectiva.

Se autorizó á D.ª Margarita Pons Planas para cerrar con pared de sillares un trozo de terreno lindante con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se admitió la renuncia presentada por el capitán de la compañía del «Consell» D. Francisco Tudurí por no permitirle continuar desempeñando dicho cargo el mal estado de su salud; y se nombró

para reemplazarle á don José Sintes Sintes.

El Ayuntamiento se enteró de una comparecencia hecha ante el señor Juez de primera Instancia de este Partido por el señor Cura párroco de Nuestra Señora del Carmen, en la que se allana desde luego á entregar á la Corporación municipal el almacén que ésta le reclamó, situado en solares pertenecientes al ex-convento del mismo nombre. En su consecuencia acordó el Ayuntamiento incautarse del almacén espresado.

Se acordó construir aceras en la parte alta de la calle de la Infanta.

Se autorizó á los señores Alcalde y Regidor Síndico para que autoricen las escrituras de adquisición de terrenos para agregar al Hospital civil.

Se acordó liquidar las cantidades que por censos é intereses de la deuda antigua municipal acredita la herencia de D.ª Juana Adelaida Cardona.

Se resolvió un expediente sobre exención del servicio militar. Y se levantó la sesión.

Mañana acabará de cargar el vapor holandés *Bantam* y el jueves saldrá para su destino después de embarcar veinte tripulantes de su nación que llegarán en el vapor correo de Barcelona. No es cierto que deba proveerse de carbon aquí, pues verificará esta operación en Gibraltar á donde se detendrá ex-profeso.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del edicto de esta Alcaldía sobre los nuevos plazos señalados por la recaudación de Contribuciones para hacer efectivas sus cuotas sin recargos, ó sea durante los primeros 10 días del próximo mes de Diciembre.

Esta noche volverá á cantarse en nuestro teatro la ópera *Faust*. Según nuestras noticias, el estreno de *La Favorita* no tendrá lugar hasta el viernes, cantándose el jueves *Un ballo in maschera* y el domingo se repetirá el *Faust*.

A eso de las diez á diez y media de la mañana de hoy ha caído sobre esta ciudad una lijera lluvia, que más que lluvia podría llamarse rociada; la temperatura continúa siendo bastante templada.

En el casino El Consey el sábado próximo 17 del actual se pondrán en escena las bonitas zarzuelas en un acto *Música del porvenir*, *El estilo es el hombre* y *¡Anda, Valiente!*; y el domingo se pondrá la bonita zarzuela en 2 actos *Un pañuelo de yerbas* y la en un acto *¡Cómo está la Sociedad!*

Se están arreglando los papeles para poner en escena á la mayor brevedad la muy aplaudida zarzuela en 2 actos, nueva en esta ciudad, *Los lobos marinos* y el juguete cómico en 2 actos *El padron municipal*.

Hoy debía salir de Palma para Barcelona el diputado provincial D. Francisco Morillo.

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la población: Por Pedro Palliser, un buey y un carnero.

Por Pedro Mercadal, un ternero y 2 carneros.

Por Sebastian Olives, un cerdo.

Por Jaime Olives, una vaca, un ternero y un carnero.

Por Gabriel Valera, un cerdo.

Por Miguel Mercadal, un cerdo.

Además se han sacrificado 4 cerdos para tiendas particulares.

Relacion de los pasajeros que ha conducido el vapor-correo *Me-*

norca procedente de Palma llegado esta mañana á las 6:

D. Francisco Sanchez, Felipe Sastre, Federico Ribas, Pedro A. Colom, José Salas.—Total 5.

Dicho vapor ha conducido además una partida de vino.

BOLSA DE MADRID

12 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 73'850
4 por 100 exterior 87'050
Billetes Hipotecarios de Cuba . 102'400

BOLSA DE BARCELONA

12 de Noviembre, 5-10 t.

4 por 100 interior 72'750
4 por 100 exterior 74'600
4 por 100 amortizable 86'870
Billetes hipotecarios de Cuba . 102'620
Banco Hispano Colonial 47'620
Acciones ferrocarril Francia . . 59'370
Idem Norte 69'620
Idem Orense 12'870
Obligaciones Francia 64'000
Id. Norte 09'000
Id. Orense 32'750
Id. Almansa 69'750
Compañía Trasatlántica 83'250

Empeños del Casino Mercantil
Interior 24 rs.
paga alcista.
Exterior 24 id.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	756.0	18.4	17.9	SO.	Brisa.
3 t.	756.6	15.4	15.3	NO.	Id.
				Temperatura máxima. 20.0°	
				Id. mínima. 15.1°	

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Bricio obispo y San Estanislao de Koska

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Santo de mañana

San Juan Licio y San Serapio mártires.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 13

De Palma v. «Menorca». cap. don Francisco Cardona, con 17 trips., 5 pasajeros, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 13, 10-30 m.

Los estudiantes de Barcelona han hecho pública manifestación en contra las ideas conservadoras y quemaron el retrato del Sr. Cánovas. Los estudiantes de Valladolid, Valencia y otros puntos se adhieren á lo llevado á cabo por sus compañeros y preparan también otra manifestación.

FABRA.

Alcaldia de Mahon
Prestacion personal

Formado el patron de la prestacion personal para la conservacion de dos caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1888-89, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince dias a fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.
Mahon 13 de Noviembre de 1888.—S. Vinent.

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones Industrial y Territorial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en esta ciudad calle de Alonso III núm. 3 durante los diez primeros dias del próximo mes de Diciembre y a las horas de 8 de la mañana a la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 12 de Noviembre de 1888.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de Noviembre de 1888.

Ha de constar de 80.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas, y distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 1.493 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
25 de 3.000	20.000
1.262 de 500	75.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	631.000
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 id. de 3.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	49.500
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
1.493	4.000
	1.095.000

Mahon 9 de Noviembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

LOTERIA ESPECIAL

destinada á sufragar los gastos de la
EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

Autorizada por Ley de 11 de Mayo de 1888, inserta en la «Gaceta de Madrid» de 13 del mismo mes.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se verificará en la Direccion General de Impuestos, en Madrid el dia 23 de Noviembre de 1888.

Constará de cuatro series de 50.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas.

No se procederá á la venta de una serie hasta tanto que se considere vendida la anterior.

A la venta de cada serie precederá el oportuno anuncio del Excmo. Ayuntamiento, de modo que en cuanto sea anunciado la venta de cualquiera de ellas, entrará ya ésta en el sorteo.

El total de premios de cada serie será de 5.009, importantes 1.825.000 pesetas, distribuyéndose de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	500.000
1 de	100.000
1 de	50.000
4 de 5.000	20.000
500 de 500	250.000
4.509 de 200	900.000
2 aproximaciones de 2.500 cada una para los números anterior y posterior al que obtenga el premio de 500.000.	5.000
5.009	1.825.000

Mahon 2 Octubre 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 7.
Dirigirse calle San Antonio n.º 11.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicos. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Perfeccion, Elegancia y Baratura

Alfombras felpa y fieltro, propias para salas de lujo, esteras hilete pita doble y sencilla imitacion alfombra, pleita esparto doble y sencilla propias para comedores, bastidores, etc., etc.; alfombras para escaleras de todos anchos y precios. Además del variado y elegante surtido antedicho, se encontrará un sin fin de alfombras para camas, sofás, esteras de coco de rejilla felpudas, las que se espendrán á un precio limitadísimo, encargándose el dueño del establecimiento de la colocacion GRATIS de todo lo espedido.

Se pasan las muestras al domicilio de las personas que lo solicitan.

M. THOMAS

SUCESOR DE

Viuda de Tomás é hijos

Arrabal, 3, Mahon

FLORES DEL ALMA

COLECCION DE POESÍAS
ORIGINALES DE LA SEÑORITA

DOÑA A. MARCELINA VINENT

Se ha publicado el 2.º cuaderno y se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al infimo precio de 15 cént. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar: Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA PREVISION

PRIMERA SOCIEDAD ESPAÑOLA de seguros sobre la vida á prima fija domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, N.º 3
Capital social 5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente	Vocales
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. D. Eusebio Güell y Baciagalupi.
Vice-Presidente	Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Vocales	Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. José Amell.	Sr. D. Odon Ferrer.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.	Sr. D. N. Joaquín Carreras.
Sr. D. Ramon Siscar.	Comision directiva
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerc.	Sr. D. Fernando de Delás.
	Sr. D. José Carreras Xuriach.
	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
	Administrador
	Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas sorteadas, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el Seguro popular combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Mahon.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pérdida

Se ha extraviado un anillo de oro por las calles de San Jaime y Frailes hasta el Puente Nuevo.
Se gratificará su devolucion en la imprenta de este periódico.



Estévez, dentista

De la plaza del Carmen n.º 6 se ha trasladado á la del Príncipe n.º 12, frente á la puerta lateral de la Iglesia del Carmen.

Responde gratis á las consultas de 10 á 12 y de 2 á 4.

TEATRO.

COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA

Funcion para hoy

13 NOVIEMBRE

6.ª de abono

1.ª serie

2.ª representacion de la grandiosa ópera en 5 actos del maestro Gounod

FAUST

con todo el aparato que su argumento requiere y desempeñada por las Sras. Boy-Gilbert, Fábregas y Ferrer, y por los Sres. Peutenati, Mesures, Planas y Amengual.
NOTA.—El jueves tendrá lugar la primera representacion de la ópera

FAVORITA

en la que tomará parte la banda del regimiento de Mirdano.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal